



Dialoguesclimat2023

LA COP EN BREF

UN BULLETIN D'INFORMATION HEBDO

12 DÉCEMBRE ET 13 DÉCEMBRE 2023 · NUMÉRO 7 · COP28

TEXTE FINAL DU BILAN MONDIAL

La version finale du Bilan Mondial a été adoptée par 200 États après de longues heures d'attente le 13 décembre et alors que la COP devait se terminer à 11h heure du Dubaï le 12 décembre. Il aura fallu 30 ans de négociations pour arriver à un accord portant sur la réduction des énergies fossiles. L'accord final appelle les pays à organiser une transition hors des énergies fossiles pour atteindre neutralité carbone en 2050 et respecter le seuil des +1,5°C à travers 8 avenues suggérées. Les réactions sont mitigées entre un soulagement qu'un accord ait été trouvé mais la déception qu'il ne soit pas plus ambitieux. De nombreuses organisations de la société civile dénoncent les échappatoires, l'absence de mesures sur le méthane et la faiblesse du langage utilisé. L'alliance des petits États insulaires (AOSIS) a notamment exprimé ses réserves et ses inquiétudes après l'adoption d'un texte qu'elle juge insuffisant et à la sortie d'une COP qui a failli à adresser les menaces auxquels font face ces États à cause des changements climatiques. Certaines organisations parlent d'un premier signal aux industries fossiles et d'un tournant qui doit maintenant être suivi de vrais engagements justes sur la finance et d'actions révélant une véritable volonté politique.

En retraçant le parcours des 5 textes, on remarque une baisse d'ambition et d'engagement passant d'une sortie progressive (texte 1), à l'introduction d'une option avec aucune décision (texte 2), à l'allongement du nombre d'options aux engagements plus faibles (texte 3), à un texte non contraignant proposé par la présidence de la COP28 (texte 4) et, enfin, au compromis final qui propose de "s'éloigner des énergies fossiles" sans mentionner de "phase out" a proprement parlé. Le texte aurait été calibré pour éviter un blocage de l'Arabie Saoudite, dont la délégation n'a par ailleurs pas applaudi l'annonce de l'accord lors de la séance plénière.



TWEET MARQUANTS

- [tweet de @Steven Guilbeault](#): Le texte contient des engagements décisifs en matière d'énergies renouvelables, d'efficacité énergétique et de transition vers l'abandon des combustibles fossiles. Le Canada a joué un rôle de premier plan dans la consolidation de l'accord. La [#COP28](#) a donné le ton pour les prochaines années, alors que nous poursuivons nos efforts pour lutter contre la crise climatique.
- [tweet de @Oxfam Quebec](#): «L'objectif manqué de justice pour la majorité du monde. Ceux qui luttent contre la crise climatique ne peuvent se réjouir de cette décevante [#COP28](#). Le résultat final est franchement insuffisant.» Nafkote Dabi, responsable plaidoyer sur le changement climatique [@Oxfam](#).
- [tweet d'@Alexandre Shields](#): Après la COP28: Les engagements actuels des États, s'ils sont respectés, conduiraient à une réduction des émissions de GES de 5,3 % d'ici 2030, par rapport à 2019. Pour espérer limiter le réchauffement à 1,5°C, le recul devrait être d'au moins 43% d'ici la fin de la décennie.
- [tweet d'@AOSIS](#): "AOSIS at the beginning of this [#COP28](#) had one objective, to ensure that 1.5 is safeguarded in a meaningful way. Our leaders and Ministers have been clear. We cannot afford to return to our islands with the message that this process has failed us."



Nos représentantes de la société civile québécoise embarquant pour une longue nuit d'attente du Bilan Mondial le 12 décembre. Crédits: [@acguyon](#).

LIENS UTILES

- [Communiqué de CAN-Rac Canada sur le Bilan Mondial](#)
- [Résumé des textes et mesures adoptées lors de la COP28](#)
- [Bilan de la mission du Québec à la COP28](#)
- [Résumé du Bilan Mondial](#)
- [État de chaque texte et sujet](#)



Dialoguesclimat2023

LA COP EN BREF

UN BULLETIN D'INFORMATION SUR LA COP28

DES TEXTES NON SIGNÉS ET REPORTÉS...

Malgré deux semaines de négociations intensives, de nombreux enjeux n'ont pas débouché sur des accords: sur les 94 sujets à l'ordre du jour, 63 ont donné lieu à un accord. 12 sujets ont ainsi été statué avec la Règle 16 qui les inscrit à l'ordre du jour de la prochaine COP soit la COP29 qui aura lieu fin 2024 en Azerbaïdjan.

Grande préoccupation, la question de l'adaptation aux changements climatiques, et donc de l'aide technique et financière mise en place pour préparer et soutenir les pays vulnérables, a été reléguée au second plan derrière celle d'une sortie des énergies fossiles. Les sections de l'Objectif mondial d'Adaptation (GGA) portant sur les mesures d'implantation et sur les financements ont été reportées malgré une très forte mobilisation de la société civile et malgré les appels de certain.e.s acteur.trice.s et dirigeant.e.s. Pour rappel, le GGA est conçu pour assurer une réponse d'adaptation adéquate afin de protéger les personnes, les moyens de subsistance et les écosystèmes. Ce dernier a été adopté mais avec un langage jugé faible, décevant et ne permettant pas un suivi sur le long terme des engagements des pays riches. De plus, les contributions au fonds annoncées dès le début de la COP28, notamment celles du fonds des pertes et dommages, sont aussi bien en dessous des financements nécessaires pour une véritable transition et adaptation des pays en développement. Parmi les autres préoccupations de cette COP, on compte notamment le rapport du comité sur l'adaptation et les plans nationaux d'adaptation (NAPs) qui ont été reportés aux intersessionnelles; réunions qui ont pour but de préparer la prochaine COP. Le texte sur le marché du carbone n'a, également, pas été adopté.



Intervention de Licypriya Kangujam, une activiste de 12 ans, lors de la séance plénière le 11 décembre. Crédits: [@LicypriyaK](#).



Action de la société civile: "Yalla!" ("allons-y!" en arabe) pour demander un phase out, des engagements et de l'action. Crédits: [@Greenpeace](#).



Discours de la négociatrice en chef de l'AOSIS et représentante des Samoa, Anne Rasmussen, sur le Bilan Mondial lors de la dernière séance plénière. Elle a été ovationnée suite à ses paroles puissantes et ses observations critiques. Crédits: [@AOSISChair](#).



Mobilisation de la société civile et surtout de la jeunesse pour un accord sur la sortie des énergies fossiles et l'adaptation lors de la dernière journée de la COP28. Crédits: [@hindououmar](#).

Il reste donc de nombreux sujets sur la table et de nombreuses réponses à fournir. Les pays vont devoir se pencher sur la question du financement, qui est centrale dans la lutte climatique, tout en produisant un agenda plus précis sur la sortie des énergies fossiles et en préparant des nouveaux engagements en fonction des orientations endossées à Dubaï qui seront à présenter en 2025.